



PERÚ Castigo al fujimorismo en el referéndum constitucional **P7**

COLOMBIA El “contramonumento” de Doris Salcedo con armas de las FARC **P29**



Maduro exhibe el apoyo ruso frente a la presión global

EE UU califica de “profundamente defectuosas” las elecciones municipales celebradas en Venezuela

FRANCESCO MANETTO, **Caracas**
En un contexto de creciente presión internacional, y con la amenaza de nuevas sanciones presente, el régimen chavista de Nicolás Maduro trata de refutar su

La sombra de la corrupción golpea a Bolsonaro

CARLA JIMÉNEZ, **Brasilia**
La sombra de la corrupción ha empezado a rondar a la familia del presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, que asumirá el cargo el 1 de enero. La última sospecha la ha levantado la revelación de que a través de la cuenta bancaria del exasesor y también exchófer de su hijo, el senador electo Flavio Bolsonaro, pasaron 1,2 millones de reales (algo más de 300.000 dólares) entre los años 2016 y 2017, una cantidad incompatible con sus ingresos. **PÁGINA 10**

Un tiroteo en Estrasburgo crea alarma terrorista en Francia

SILVIA AYUSO, **París**
Un hombre armado sembró anoche el pánico en el centro de Estrasburgo y desató de nuevo la alarma en Francia ante un posible atentado terrorista. El sospechoso abrió fuego cerca de un concurrido mercado navideño, muy visitado por turistas, y huyó a pie. El balance provisional de víctimas era de al menos dos muertos y 11 heridos, varios de ellos en estado crítico. **PÁGINA 4**

aislamiento internacional con una exhibición de fuerza. Venezuela realizará maniobras militares junto a Moscú, y Vladimir Padrino López, ministro de Defensa, recibió anteayer en el aeropuerto de Maiquetía a varios bombarderos rusos y a un centenar de pilotos. No serán más que unas demostraciones, pero son un aviso con dos finalidades. En primer lugar, tratar de demostrar que el país no está solo en el tablero internacional. En segunda instancia, dar un mensaje militarista. Lo expresó el propio titular de Defensa: “Debemos decir al mundo entero que así es como estamos cooperando en diversas áreas de desarrollo para ambos pueblos”. “También nos estamos preparando para defender a Venezuela hasta el último palmo”, declaró Padrino.

El pasado domingo, el oficialismo venezolano ganó unas elecciones municipales con el 72,6% de abstención y en las que no participaron las principales fuerzas de la oposición. Unos comicios que Estados Unidos ha considerado “profundamente defectuosos”. **PÁGINA 5**

Europa niega a May un Brexit más favorable a Reino Unido

Los 27 socios de la Unión Europea buscan una fórmula para ayudar a Londres sin renegociar el acuerdo de salida ya pactado

B. DE MIGUEL / R. DE MIGUEL
Bruselas / Londres
La primera ministra británica, Theresa May, emprendió ayer una gira por Europa a la desesperada para tratar de reformular el acuerdo de salida de la Unión Europea y lograr así el apoyo del Parlamento británico. La respuesta de la UE ha sido clara: no se puede renegociar lo ya acorda-

do. “Hay margen suficiente para dar más clarificaciones e interpretaciones”, aseguró el presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker. Pero precisó que esas concesiones no pasarán por reabrir las 585 páginas del acuerdo negociado durante meses. Sin embargo, los Veintisiete se mostraron dispuestos a buscar alguna fórmula con valor ju-

rídico que calme la inquietud expresada por numerosos parlamentarios británicos. Las dudas de muchos de ellos sobre el acuerdo forzaron a May a retrasar la votación en los Comunes hasta enero. “Está claro que los 27 socios de la UE quieren ayudar. La cuestión es cómo”, tuiteó el presidente del Consejo Europeo, Donald Tusk. **PÁGINA 2**



Rosa Grilo, en Colonia Aborigin (en la provincia argentina de Chaco). / JORGE TELLO

Rosa Grilo sobrevivió en 1924 a la masacre de 500 indígenas en Argentina

La memoria viva de la matanza de Napalpí

FEDERICO RIVAS, **Buenos Aires**
A sus más de cien años —no recuerda exactamente cuántos—, Rosa Grilo es la última sobreviviente de la matanza de 500 indígenas de etnia qom, en el poblado de Napalpí, en el Chaco argentino (norte del país). Era una niña cuando el 19 de julio de 1924 policías y terratenientes de la zona dispararon y remataron con ma-

chetes a familias enteras que habían iniciado una huelga por las condiciones en las que vivían. Se negaron a seguir trabajando en las plantaciones de algodón por algo de ropa y vales que no podían convertir en dinero. El caso quedó impune. Ahora un fiscal impulsa un juicio para aclarar lo sucedido y se escuchará, por primera vez, el relato de Rosa. **PÁGINA 6**



www.bodegaslan.com

WINE-MODERATION.eu

EL VINO SOLO SE DISFRUTA CON MODERACIÓN

Muy LAN